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Comité de bibliothèque 
Faculté des sciences de l’administration 

Compte rendu de la réunion du 31 mars 2017, 9h, salle 3144 du pavillon J.-C.-Bonenfant 

MEMBRES ORDRE DU JOUR 

 
présents : 
Nolywé Delannon, 
Département de management 
 
Henri Guénin-Paracini 
École de comptabilité 
 
Louise LeBlanc, 
Bibliothèque 
 
Myriam Michaud 
Doctorante 
 
Normand Pelletier, 
Bibliothèque 
 
Aurélien Philippot 
Département de finance, 
assurance et immobilier 
 
Hirotoshi Takeda 
Département SIO 
 
invité : 
Gaston Quirion 
Bibliothèque 
 
excusé : 
David Beaudoin 
Département OSD 
 
Benny Rigaux-Bricmont, 
Département de marketing 
 

1. Ouverture de la réunion 

2. Adoption de l'ordre du jour 

3. Adoption du compte rendu de la réunion du 25 novembre 2016 

4. Affaires découlant 

4.1. Rencontre au sujet de Corpus UL, département de management 

4.2. Opération de rationalisation des périodiques scientifiques 

5. Formations à la recherche d’information 

5.1. Bilan 2016-2017 

5.2. Ateliers éclairs 

5.3. Rencontre avec les doctorants 

6. Sources d'information statistiques (Gaston Quirion) 

7. Divers 

8. Clôture de la séance 

9. Prochaine réunion 
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1. Ouverture de la réunion 

Normand Pelletier souhaite la bienvenue aux membres du Comité. 

2. Adoption de l'ordre du jour 

Le sujet des éditeurs malveillants sera abordé au point varia.  L’ordre du jour est adopté à l’unanimité. 

3. Adoption du compte rendu de la réunion du 25 novembre 2016 

Le compte rendu est adopté à l’unanimité.  

4. Affaires découlant 

4.1. Rencontre au sujet de Corpus UL, département de management 

Maude Laplante-Dubé, bibliothécaire-conseil en diffusion de la recherche, a fait une démonstration des 
fonctionnalités du dépôt institutionnel CorpusUL aux professeurs du département de management.  La formule atelier 
a été fort appréciée.  Elle a également présenté un projet pilote réalisé avec certains professeurs de la Faculté de 
pharmacie qui met en lien les articles déposés sur CorpusUL et leur page Web institutionnelle.  L’équipe responsable 
du dépôt institutionnel diffusera une procédure à cet effet.  Par ailleurs, les travaux de la seconde phase de 
développement de CorpusUL sont entrepris, ce qui permettra de déposer d’autres types de publications (ex : chapitre 
de livre).  Enfin, les professeurs peuvent en tout temps demander le soutien de leur bibliothécaire-conseil lors d’un 
dépôt dans CorpusUL.  Ils sont invités à vérifier l’intérêt de leurs collègues pour une présentation en marge d’une 
réunion départementale comme ce fut le cas pour le département de management.  

4.2. Opération de rationalisation des périodiques scientifiques 

La période de validation des titres par les membres de la communauté universitaire est maintenant complétée tel 
que prévu.  On présente les résultats préliminaires sur le site Web de la Bibliothèque. Ces derniers illustrent bien la 
nécessité de renégocier le modèle économique des grands éditeurs limité aux bouquets de revues. Les négociations 
sont en cours avec plusieurs éditeurs et ce, en suivant les dates de renouvellement.  Jusqu’à présent, le Comité de 
négociation présidé par Chantal St-Louis, directrice des services conseils et des collections, est optimiste quant aux 
retombées positives de cette opération.  La majorité des éditeurs collaborent au renouvellement d’entente respectant 
les besoins de la communauté et la capacité de payer de la Bibliothèque.  Il est rappelé que toute cette opération ne 
se limite pas à notre université.  La Bibliothèque est membre des consortiums universitaires canadien et québécois. 

5. Formations à la recherche d’information 

5.1. Bilan 2016-2017 

Une vingtaine de formations sur la recherche d’information ont été offertes à quelque 1 200 personnes, ce qui 
représente une légère augmentation par rapport à l’an dernier. De ce nombre, les 800 nouveaux étudiants du Bac 
ont eu droit à une version augmentée (assortie d’un quiz) dans le cadre du cours de marketing MRK-1000. Ces 
formations ont servi encore une fois de « locomotive » pour promouvoir les ateliers-éclairs portant entre autres sur 
l’utilisation des bases de données d’affaires. 

5.2. Ateliers éclairs 

Quatre ateliers éclairs ont été offerts au cours de chacun des trimestres. Deux séances ont été ajoutées cette 
année : l’une portant les statistiques, présentée par Gaston Quirion et l’autre sur le droit d’auteur, présentée par 
Dominique Lapierre, gestionnaire du Bureau du droit d’auteur.  La participation a cependant été décevante cet hiver, 
probablement dû à la grève des employés de soutien. Rappelons que ces séances de 30 minutes se déroulent sur 
l’heure du dîner, et que la promotion et l’inscription sont assurées par la Direction des communications de la FSA. 
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5.3. Rencontre avec les doctorants 

Les bibliothécaires-conseils ont rencontré les doctorants en administration lors d’une conférence midi organisée par 
la vice-présidente aux affaires académiques de l’AEDAUL, Myriam Michaud. L’exercice avait pour but de faire 
connaître les services spécialisés offerts par la bibliothèque. On convient de récidiver en contactant la présidence de 
l’AÉDAUL afin de faire de cette rencontre un rendez-vous annuel. 

6. Sources d'information statistiques (Gaston Quirion) 

Gaston Quirion, bibliothécaire-conseil en information statistique et économique, présente les ressources en 
information statistique, autant au niveau national qu’international, auxquelles la Bibliothèque est abonnée.  Outre les 
principales sources de données agrégées de Statistique Canada, il présente les sources de données brutes 
d’enquêtes de Statistique Canada (il s’agit de données publiques) disponibles sur le site Web du Centre GéoStat. À 
titre de représentant d’un programme d’accès aux données de Statistique Canada pour le campus, et l’ensemble de 
la région de la Capitale-Nationale, monsieur Quirion est la personne à consulter pour obtenir des données non 
disponibles sur le Web. Il termine en signalant son intérêt à rencontrer les chercheurs, les étudiants de la FSA pour 
une formation de groupe ou individuelle. La présentation a été appréciée. 

7. Divers  

Des professeurs de la FSA se demandent comment reconnaître un éditeur prédateur (ou malveillant) dans le 
contexte où de nombreuses revues en accès libre sont créées.  Un bibliothécaire américain, Jeffrey Beall, avait 
entrepris de dresser une liste d’éditeurs prédateurs.  Il avait établi une série de critères afin de les analyser dont le 
résultat constituait notre référence principale (mais non la seule) pour évaluer la pratique de certains éditeurs.  Or, le 
site Web diffusant ces analyses a été fermé, du fait que monsieur Beall semblait avoir un biais trop défavorable 
envers la science ouverte.  Bien que toutes ses décisions aient été documentées, figurer dans la « liste de Beall » 
pouvait porter de sérieux préjudices à de jeunes revues bien intentionnées adoptant un modèle non traditionnel de 
financement consistant à faire payer les auteurs pour publier leur article.  Cette pratique est dorénavant très 
répandue.  Suite à la fermeture du site Web de Jeffrey Beall, le Bureau du droit d’auteur de l’Université Laval a 
publié une page destinée aux auteurs.  Cette dernière intitulée « Évitez les éditeurs prédateurs » propose quelques 
questions clés à se poser suivies de liens vers des ressources complémentaires très intéressantes.  Dans le doute, 
n’hésitez pas à consulter votre bibliothécaire-conseil.   

8. Clôture de la séance 

La réunion se termine à 10 h 15. 

9. Prochaine réunion 

La prochaine réunion est prévue en novembre 2017.  
 
 
 
 Rédaction du compte rendu 
 Louise LeBlanc et Normand Pelletier, 2017/04/07 


